
continental 5» asir JUEVES 
13 DE 
FEBRERO 
DE 2025

AÑO 2

N°702

GANADERÍA

Fortaleza if
F

uenobonk
El banco paraguayo de todos.

DIRECTOR DE LAS TALAS

IGNACIO
LLANO:

"El país viene 
haciendo un

tARCOJRIS
INDUSTRIA ALIMENTICIA

CARLOS! 
QUEVEDOl

"UNA PLANIFICACIÓN 
FINANCIERA ES HOY 
INDISPENSABLE 
PARA CUALQUIER 
GANADERO"

PAG. 4

gran trabajo 
en Lo sanitario, 

comercial y 
productivo11

Arrancó en La ganadería desde muy joven, 
influenciado por La tradición familiar 
de seguir Los pasos de generación en 

generación. Hoy está aL mando de uno de 
los grandes centros genéticos del país, 

siendo a La vez presidente del gremio de 
criadores de La raza Brahman.

Ignacio Llano, director de Las Talas, 
profundizó sobre sus inicios. La gran 

historia de sus antepasados, destacando 
además que Paraguay viene dando avances 
muy importantes en calidad de producción 

y mejora genética con el pasar de Los años.
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Dos carpinteros y una lección

RUBÉN
OVELAR
VICEPRESIDENTE DE CERNECO Y

CEO AT SENIOR PUBLICIDAD

"El tiempo 
es uno de 

los recursos 
más valiosos 
que tenemos, 
pero también 

es limitado. Por 
eso, aprender 

a trabajar 
de manera 

inteligente no 
solo nos hace 

más productivos, 
sino que también 

mejora nuestra 
calidad de vida". E

l aroma del café recién hecho 
llenaba el ambiente mientras 
charlaba con mi amigo Jorge, un 
hombre que, cómo pocos, sabe 
diferenciar el esfuerzo del impacto.

Entre sorbos de café, me contó una anécdo
ta que ilustra perfectamente la diferencia 
entre trabajar duro y trabajar de manera 
inteligente.

"Quisiera que nos imaginemos a dos car
pinteros, Juan y Pedro”, comenzó Jorge.
El inicio me llamó la curiosidad por lo que 
presté mucha atención a lo que vendría 
luego.

"Ambos recibieron el mismo encargo: 
construir 20 mesas en una semana para 
un restaurante local. Juan, con una ética 
de trabajo impecable, se dedicó a la tarea 
desde el amanecer hasta la entrada la 
noche. Martillaba, lijaba, pintaba y en
samblaba sin descanso, trabajando más 
de 12 horas al día. Al final de la semana, 
fabricó las 20 mesas, pero estaba ex
hausto y había cometido algunos erro
res", enfatizó.

"Pedro, en cambio, se tomó la mañana 
del primer día para organizar su taller. 
Colocó sus herramientas estratégica
mente, desarrolló un sistema para cor
tar, lijar y ensamblar las piezas de forma

eficiente, y planificó pausas para evitar 
agotarse. Luego trabajó con precisión 
durante 8 horas diarias. El viernes, no 
solo había terminado las 20 mesas con 
acabados impecables, sino que además 
tenía energía para disfrutar del fin de se
mana", aclaró mi compañero de café.

"Lo que diferencia a Pedro de Juan no es la 
cantidad de esfuerzo, sino cómo lo aplica
ron", explicó Jorge.

"Pedro entendió que ser productivo no 
significa estar constantemente ocupado, 
sino enfocarse en las tareas que realmente 
generan valor y aprovechar el tiempo de 
manera estratégica", siguió diciendo.

EL PELIGRO DE LA CONFUSIÓN
Esta distinción es una de las principales en
señanzas de Stephen Covey, quien advertía 
sobre el peligro de confundir actividad con 
productividad.

"Muchos empresarios y trabajadores caen 
en la trampa de medir su éxito por cuán 
ocupados están, cuando en realidad debe
rían medirlo por los resultados que gene
ran", concluyó Jorge.

IMPORTANCIA VERSUS URGENCIA
Esta lección no solo se aplica al trabajo fí
sico, sino también a la gestión empresarial. 
Muchos empresarios, sin darse cuenta, pa

san horas apagando incendios y resolvien
do problemas urgentes, pero descuidan lo 
importante: planificar, optimizar procesos 
y delegar eficientemente.

PLANIFICACIÓN NECESARIA
Para empresarios, trabajadores e incluso 
estudiantes, la enseñanza es clara: trabajar 
duro no es suficiente si ese esfuerzo no está 
bien enfocado. Antes de iniciar cualquier 
tarea, es conveniente dedicar un momento 
para reflexionar. ¿Estoy siendo como Juan, 
confiando solo en el esfuerzo físico, o como 
Pedro, utilizando las herramientas y estra
tegias correctas para alcanzar mi objetivo?

VALOR DEL TIEMPO
El tiempo es uno de los recursos más valio
sos que tenemos, pero también es limitado. 
Por eso, aprender a trabajar de manera inte
ligente no solo nos hace más productivos, 
sino que también mejora nuestra calidad 
de vida.

Al final, como me dijo Jorge mientras ter
minábamos nuestro café:

"Moverse no significa avanzar, como 
tampoco actividad no es lo mismo que 
productividad. El éxito no es solo cues
tión de esfuerzo, sino de enfoque, es
trategia y la capacidad de aprovechar al 
máximo cada acción para alcanzar los 
objetivos con eficiencia".
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RENTABILIDAD
Carlos Quevedo, asesor ganadero y gerente general de Piedra Alta S.A

Una planificación financiera es hoy 
indispensable para cualquier ganadero”
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

E
n la ganadería mo
derna, encontrar 
un buen asesora- 
miento técnico es 
una de las claves para llevar 

a cabo este negocio de for
ma eficiente. El gerente ge
neral de la Ganadera Piedra 
Alta S.A. Carlos Quevedo, 
es miembro del CREA Pa
raguay y está especializado 
en la asesoría para gana
deros, llevando a cabo sus 
trabajos en la zona norte 
del Chaco durante 20 años.

En entrevista con nuestro 
medio, profundizó sobre 
la importancia del aseso- 
ramiento en vista que a 
menudo, se subestima la 
complejidad de la actividad 
ganadera, por lo que contar 
con asesoría especializada 
permite a los productores 
tomar decisiones más pre
cisas, mejorar la rentabili
dad y garantizar la sosteni- 
bilidad de sus operaciones 
en el largo plazo.

¿Qué tan importante es 
el rol de un asesor gana
dero?
Primeramente la impor
tancia de los asesores ga
naderos en todos los ámbi
tos de la ganadería, que no 
es únicamente la crianza 
del ganado, conlleva espe
cialidades distintas, como 
el manejo de las pasturas, 
el manejo de los costos, la 
planificación financiera y 
por sobre todo lo más im
portante en estos tiempos; 
los recursos humanos.

Hoy en día el ganadero no 
es más solamente ganade
ro como era antes, porque 
muchas veces uno piensa 
que la ganadería es muy 
simple, pero luego mucha 
gente se lleva la sorpresa 
de que se necesitan real
mente los asesoramientos 
en los distintos rubros que 
se maneja la ganadería, so
bre todo la gente nueva en 
el sector, los empresarios 
que están entrando de otro 
sectores.

A modo de conocerte 
mejor, ¿Cuáles son los 
trabajos que estás lle
vando adelante?
Soy asesor ganadero, pero 
mi especialidad no es la par
te de producción en sí, hago 
más todo lo referente a plani

ficación financiera, así como 
también gerenciamiento y 
desarrollo de campo.

Yo soy Lie. en Administra
ción agraria, y estoy como 
gerente general de la gana
dera Piedra Alta S.A. Du
rante muchos años trabajé 
asesorando en Bolivia y 
llevo más de 20 años traba
jando por el Chaco, especí
ficamente la zona Norte.

Mencionaste lo de la pla
nificación financiera, ¿Es 
vital hoy en día para un 
negocio exitoso?
Es sumamente importante 
planificar, especialmente 
la parte financiera, más 
aún porque en la ganadería 
hoy por hoy los costos de 
producción son muy altos 
y el costo de oportunidad 
del valor tierra tampoco te 
permite tener una produc
ción ineficiente, por lo que 
uno tiene que optimizar al 
máximo, sobre todo pen
sando en lo que es el valor 
tierra.

Lo que antes sucedía hasta 
los años 80 o 90, uno que
ría producir más y ¿qué ha
cía el productor? compraba 
más tierra, no se dedicaba 
a la especialización de la 
producción, entonces a 
medida que la tierra se fue 
encareciendo y fue más 
difícil acceder, se tuvo que 
apretar mucho más en la 
especialización y en la tec- 
nificación de los campos.

Entonces, en ese sentido, 
la ganadería hoy por hoy 
ya no es algo que uno pue
da hacer de hobby o como 
pensando "es mi cajita de 
ahorro” como pensaba an
tes mucha gente. Hoy por 
hoy este rubro en los últi
mos 20 años se convirtió 
en un negocio muy serio y 
ya no es como antes le de
cían el negocio "seguróla", 
eso cambió.

Actualmente la ganadería 
si no está bien planificada, 
se puede perder y mucho, 
sobre todo cuando uno 
está apalancado también 
con algún banco, ahí mu
chas veces los produc
tores se entusiasman y 
entran en créditos que no 
están bien planificados y 
tienen traspiés importante.

¿Hoy el ganadero tiene

Carlos Quevedo, asesor ganadero y gerente general de Piedra Alta S.A

un buen acompañamien
to del sector privado y 
público?
Por parte del sector privado, 
la sensación es de que los 
bancos te dan el paraguas 
cuando sale el sol y te lo 
quitan cuando llueve, y 
realmente no es fácil para 
un productor mediano ac
ceder a créditos importan
tes que puedan realmente 
apuntalar un proyecto. 
Hoy si vos como productor 
no tenés mínimamente 
entre el 60 o 70% de tu pro
yecto en el bolsillo, se te va 
a dificultar bastante poder 
llevar a cabo el programa 
si vamos a depender neta

mente del apalancamiento 
bancario.

Pero yendo en concreto a la 
pregunta, creo que se pue
de mejorar muchísimo la 
oferta de productos finan
cieros tanto a nivel a nivel 
gobierno como a nivel pri
vado, para los productores 
hace falta eso.

Finalmente, ¿Cuáles son 
las preguntas más fre
cuentes por parte de los 
productores a un asesor 
ganadero?
Diría que es la de; "¿Cuándo 
recupero mi plata?”, esa es 
siempre la pregunta más 

frecuente, pero el análisis 
es mucho más profundo, 
porque encontrarse de 
vuelta con tu dinero en la 
ganadería lleva tiempo, es 
una carrera de resistencia, 
el que quiera hacer un gol
pe en ganadería, este no es 
un negocio.

Este es un negocio de 
largo plazo, que te da mu
chas satisfacciones pero 
así también te da mucho 
trabajo. Y en cuanto las 
consultas técnicas más 
usuales, hay una gama 
demasiado extensa y de
pende de la temporada, 
por ejemplo cuando es la 

"Actualmente 
la ganadería 

si no está bien 
planificada, se 
puede perder 
y mucho. Más 

aún porque hoy 
los costos de 

producción son 
muy elevados 
y el costo de 
oportunidad 

del valor tierra
tampoco te 

permite tener 
una producción 

ineficiente".

ELDATO

Contarzcon 
asesoría 
especializada 
en un sector tan 
importante como 
la ganadería, 
permite a los 
productores 
tomar decisiones 
más precisas, 
mejorar la 
rentabilidad y 
garantizar la 
sostenibilidad de 
sus operaciones 
en el largo 
plazo.

época de sequía, todo el 
mundo realiza las consul
tas a la apurada a para ver 
que hacer

Mientras que la parte co
mercial suele ser común el 
¿cómo salimos rápido del 
ganado?, cuando tenemos 
problemas o cuando baja 
el precio ¿cómo salir a com
prar ganado rápido?, enton
ces esos son los asesora
mientos más frecuentes y 
también no menos impor
tante, son las consultas so
bre recursos humanos, eso 
es el pan de cada día que es 
nuestro problema principal 
hoy como ganaderos.

mailto:mmedina@5dias.com.py
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CRECIMIENTO
Ignacio Llano, director de Las Talas

“Nuestro mayor logro es haber podido 
crecer como familia con la ganadería"
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

A
rrancó en la gana
dería desde niño, 
influenciado por 
la tradición fa
miliar de seguir los pasos 

de generación en genera
ción. Hoy está al mando de 
uno de los grandes centros 
genéticos del país, siendo 
a la vez presidente del gre
mio de criadores de la raza 
Brahman.

Ignacio Llano, director de 
Las Talas, profundizó sobre 
sus inicios, la gran historia 
de sus antepasados, des
tacando además que Para
guay viene dando avances 
muy importantes en cali
dad de producción y mejora 
genética con el pasar de los 
años.

En primer lugar, ¿Cómo 
te iniciaste en el mundo 
de la ganadería?
Mis inicios fueron con mi 
abuelo Raimundo Llano, 
quien es mi abuelo paterno 
el cual también ya venía de 
una familia de la gran tra
dición ganadera, fue quien 
nos inculcó en toda esta 
actividad del campo y la 
importancia del sacrificio, 
del trabajo y por supuesta 
la inversión en genética 
para poder tener un gana
do eficiente y que sea algo 
rentable.

Después por supuesto a tra
vés de mis tíos que son sus 
hijos, Ricardo y Fernando, 
que también ya estaban 
en el rubro, todas mis va
caciones era ir con ellos 
a los campos en la región 
sur, después también ya a 
principios de los noventa 
eso se expandió al Chaco y 
a otras regiones, tales como 
Caazapá, Guairá, la Región 
Oriental, y así en conjunto 
con mis primos nos fuimos 
metiendo cada vez más a la 
actividad.

Hoy estás en la presi
dencia de la Brahman, 
¿Siempre estuviste muy 
relacionado con esta 
raza en específica?
Realmente sí, es algo que 
también ya viene de fami
lia, en un los Llanos arran
caron con la mejora de 
genética a través de la razas 
británicas, en nuestro caso 
por medio del Angus negro, 
hasta que más o menos a 

mediados de siglo pasado, 
arranca el auge del ingre
so del Cebú en Paraguay, 
debido a que los animales 
británicos no aguantaban 
mucho ese calor que hasta 
hoy en día no cambio nada.

Entonces a partir de ahí en
tra el Cebú, como el Brah
man, también el Nelore, 
que en nuestro caso utili
zábamos ambos, pero ya en 
la década del 70 se tomó un 
rumbo y se eligió el Brah
man, y desde ahí arrancó la 
cría de esa raza en Las Talas 
y también en Paraguay.

Pero yendo en concreto de 
como llegué a la Asocia
ción, es una cuestión gene
racional, de tradición, por
que mi abuelo fue el socio 
fundador de la Asociación 
de Criadores de Brahman, 
estuvo en varias directivas 
pero nunca fue presidente, 
luego mi papá Carlos fue 
vicepresidente en algún 
momento, y muchos años 
después mi tío Ismael fue 
presidente también por un 
largo tiempo.

Y bueno ahora la asociación 
cumple este año 60 años, 
en marzo específicamente, 
vamos a estar celebrando 
y será un lindo evento para 
conmemorar los años del 
mejoramiento genético de 
esta prestigiosa raza.

La actualidad de la gana
dería paraguaya, ¿Qué 
se viene haciendo bien y 
que faltaría por mejorar?
Yo creo que el hecho de ha
ber pegado un salto en los 
últimos 20 años a que Pa
raguay sea entre los top 10 
exportadores de carne del 
mundo, significa que algo es
tás haciendo bien como país.

Paraguay merece un re
conocimiento especial en 
ese sentido, llegó a estar 
ahí entre los 6 y hoy en día 
sigue dentro de los 10, y 
eso no se logra así por ca
sualidad, es un trabajo de 
mucho tiempo, me consta 
haber visto como trabaja el 
Senacsa en materia de la Sa
nidad, también la ARP tuvo 
mucho que ver con en esas 
alianzas públicas privadas, 
por supuesto también los 
ganaderos.

Por lo que en todos los sen
tidos, el país viene traba
jando muy bien, tanto en

"El hecho de 
haber pegado 

un salto en los 
últimos 20 años 

en que Paraguay 
esté en el top 10 
exportadores de 

carne del mundo, 
significa que se 

están haciendo bien 
las cosas en el país".

Ignacio Llano, director de Las Talas y presidente de la Asociación Paraguaya de Criadores de Brahman (APCB).

lo sanitario, en mejora de 
genética y también pro
ductividad de los campos. 
Así como en la apertura de 
nuevos mercados.

Pero si hay que reconocer 
que constantemente se 
busca la mejoría, yo creo 
que queda muchísimo por 
pulir en varios aspectos a 
nivel interno, justamente 
muchos de los gremios 
también que se encargan 
de defender un poco los 
intereses de los producto
res están trabajando a full 
y en ese sentido hay más 
cosas para hacer.

Según tu año de expe
riencia, ¿Cuáles son los 
puntos a tener en cuen
ta para llevar a cabo un 
negocio exitoso en este 
rubro?
Yo creo que hay varios 
factores, pero a modo de 
resumir, creo que para 
ser un ganadero exitoso 
uno tiene que saber dón
de está parado primero, 
saber en qué zona está pa

rada y qué potencial tiene 
su campo o cada campo 
que tiene.

Primero, sabiendo ese 
potencial, uno puede 
apuntar a ver qué tipo 
de cría ganadera puede 
hacer, porque también la 
ganadería es muy amplia, 
uno puede producir ter
neros, uno puede recriar 
animales, puede hacer 
terminación de animales, 
puede hacer ciclo comple
to. Entonces, lo primero 
es identificar dónde está 
parado y tener muy finos 
los gastos que uno tiene 
mensuales y por cabeza, 
de esa manera uno tiene 
una cuentita básica de lo 
que produce y lo que gas
ta.

Eso en el aspecto básico, 
de ahí en adelante vie
ne apuntar siempre a la 
mayor eficiencia, gastar 
lo que te permite gastar 
la actividad que estás 
haciendo y al tener bien 
finos los números de lo 

que generas, poder saber 
qué te permite gastar o 
invertir. Y siempre, como 
consejo, nosotros segui
mos siempre que hay que 
apuntar a maximizar las 
ganancias, enfocarse a 
maximizar las ganancias 
de donde uno está más 
que a minimizar nomás 
los costos, porque mini
mizar nomás y ser ahorra
tivo nomás, no. Primero, 
maximizar ganancias que 
seguro eso va a dejar más 
rentabilidad que minimi
zar nomás costos.

¿Qué grandes logros 
han cosechado con Las 
Talas en todos estos 
años?
Diría que nuestro mayor 
logro es haber podido 
crecer como familia con 
la ganadería, porque es un 
desafío muy importante 
poder crecer en este ru
bro, me refiero a crecer en 
cantidades de animales y 
en cantidad de tierra. Eso 
es un logro que de repente 
no tiene ningún premio y 

es a lo que apuntamos.
Después a nivel de premia
ciones o reconocimientos, 
hubieron varias compe
tencias con todos estos 
animales que eran parte 
de Las Talas, que si bien 
la parte más importante 
siempre fue el ganado co
mercial, hay también una 
parte de este ganado de 
genética que es por ahí lo 
más conocido, lo que más 
se ve en competencias.

Un evento importante 
fue el quinto congreso 
mundial de Brahman que 
se hizo en Argentina a 
mediados de los 90, don
de animales paraguayos 
se fueron a competir y 2 
cabañas lograron el gran 
campeonato. Las Talas fue 
gran campeón en machos 
y otra cabaña paraguaya 
también fue gran campeo
na, entonces el hecho de 
que animales paraguayos 
hayan ganado ese quin
to congreso mundial de 
Brahman fue un logro im
portante.

mailto:mmedina@5dias.com.py
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EMPEÑO
Rodolfo Kliewer, Ing. Zootecnista y magister en Producción Animal

“Para que este negocio sea eficiente, 
se requiere de un compromiso total”
Marcelo Daniel Medina 
mmedina@5dias.com.py

R
odolfo Kliewer 
cuenta con una 
vasta experiencia 
en todo lo que es 
ganadería extensiva y agri

cultura de confinamiento. 
En conversación con 5Días, 
puntualizó que el gana
dero paraguayo es, ante 
todo, "un inversionista 
en base a la esperanza", 
apostando al futuro en 
un sector que depende 
en gran medida del clima 
y de la volatilidad de los 
mercados.

Explicó además que, el 
verdadero factor diferen- 
ciador es el compromiso 
total con la actividad, en
tendiéndola no como un 
pasatiempo, sino como 
un negocio que requiere 
planificación, innovación 
y gestión eficiente.

Para un mayor abordaje 
de tu persona. ¿Cuál es 
exactamente es tu la
bor en el rubro?
Yo soy Ingeniero Zootec
nista y tengo una maes
tría también en produc
ción animal, me dedico a 
la ganadería, por un lado, 
lo que es ganadería de cría 
y por otro lado lo que es 
terminación. Tengo un 
campo de cría en San Pe
dro, y después tengo un 
trabajo con terminación 
en confinamiento.

En la parte de cría tra
bajamos más con la raza 
Nelore, y tenemos algo 
de Brahman, pero de la 
Cebuína. Después lo que 
es para la terminación en 
confinamientos no tene
mos muchas opciones 
porque salimos a comprar 
animales, y no hay de
masiadas opciones para 
elegir razas. Entonces, lo 
que más nos interesa es 
que estén con cierto peso 
apto para entrar al con
finamiento, serían unos 
330 kilos más o menos.

Cuando son razas híbri
das, digamos británicas, 
pueden ser un poquito 
más livianas, pueden te
ner 300 kilos, pero si son 
Cebuínas, deberían tener 
por lo menos 350 kilos 
porque son razas más 
pesadas, más grandes, 
entonces necesitan más 
tiempo para cargarse.

H"La 
ganadería 
rentable es la 

que viene uno 
y se dedica 

100% a eso, no 
como un hobby. 

Por más que 
muchas veces 

se tenga el 
capital desde 
inicio, porque 

no todos tienen 
de entrada 
el soporte 

económico a la 
hora de iniciar".

¿Cuál es el balance que 
haces de la actualidad 
de la ganadería en Pa
raguay? ¿Venimos por 
buen camino o falta mu
cho por mejorar?
Bueno, desafíos hay mu
chísimos, en este momento 
el único problema que te
nemos es que hay algo de 
sequía que puede perjudi
carnos, más seguramente 
para el próximo año por las 
vacas restantes que tene
mos en este momento que 
pueden tener dificultades 
para llegar con una condi
ción óptima para su servi
cio de primavera.

En cuanto al mercado, el 
año pasado estuvo muy 
difícil y este año por suerte 
está arrancando bastante 
bien, súper bien por el mo
mento y esperemos que así 
siga el año.

¿Cómo ves la coope
ración entre todos los 
sectores que engloban 
a la ganadería?, desde el 
industrial, productivo y 
sector público.
Yo veo que, entre el sector 
productivo y el sector pú
blico, que sería en este caso 
el Senaca, hay una muy 
buena cooperación, una 
excelente cooperación más 
bien, se está haciendo un 
gran trabajo. Incluso leí es
tos días que vamos a tener 
la visita de inspecciones 
de Corea del Sur, que esta
mos súper interesados en 
ese mercado. Yo creo que 
entre el sector productivo

Rodolfo Kliewer, Ing. Zootecnista y magister en Producción Animal

y el público hay una muy 
buena relación y se está 
haciendo un buen trabajo 
conjunto.

Ahora, con la industria, 
creo que siempre hay cier
tos roces. El sector de la in
dustria parece que no está 
viendo bien que a la larga 
le va a perjudicar también 
a ellos si el productor no 
recibe los precios que ne
cesita.

A veces ni siquiera cubri
mos los gastos, a veces 
perdemos. De ahí también 
viene el tema de parte de 
la disminución del hato ga
nadero, por lo que no hay 
mucho incentivo de ese 

lado. El sector ganadero 
hoy compite mucho con el 
sector agrícola.

¿Qué es lo que el gana
dero tiene que tener en 
cuenta a modo de antici
parse a estos escenarios 
de estrés hídrico?
Bueno, en primer lugar, ase
gurarse el agua, es lo que 
siempre hay que asegurarse 
primero. Es un poco dife
rente en el Chaco o en la re
gión ambiental. En el Chaco 
siempre, si no hay agua, ni 
siquiera empezas nada. O 
sea, primero el agua.

Y en la región ambiental, 
donde llueve un poqui
to más y llueve periodos 

más largos, generalmente 
los ganaderos tienen los 
tajamares, y algunos ya 
también tienen pozos ar
tesianos, porque el agua 
limpia es muy importante 
también para los anima
les. Entonces tienen pozos 
artesianos y los animales 
toman de los bebederos.

Por otro lado, está el tema 
de las pasturas. Ahí ya es 
un tema de manejo, cons
tante rotación permanente 
de las pasturas, ahí tiene 
que capacitarse bastante 
el personal también y todo 
eso es lo más importante.

¿Cómo lo definís al gana
dero paraguayo?

ELDATO

La incertidumbre 
es una constante 
en La actividad, 
Lo que obLiga a 
Los productores 
a tomar 
decisiones 
estratégicas 
para garantizar 
La reniabiLidad 
de sus 
operaciones. En 
este sentido, 
capacitarse se 
vueLve un factor 
determinante 
para eL éxito.

Yo suelo escuchar que el ga
nadero vive pobre y muere 
rico, y tenemos un gran pro
blema en nuestro país, que 
es la especulación inmobi
liaria, en el sentido de que 
muchos campos tenemos 
improductivos, porque 
hay mucha especulación 
inmobiliaria. Hay grandes 
campos que se heredaron 
que después los herederos 
ya no trabajan en el rubro, 
lo que equivale a muchísi
mos desperdicios.

El ganadero es hoy día 
prácticamente como es el 
agricultor también, siem
bra esperanza como se 
dice. Invierte con la espe
ranza porque dependemos 
mucho del clima, depende
mos mucho de los merca
dos. No sabemos de aquí a 
un mes qué va a pasar, por 
ende, siempre hay esa in
quietud.

Depende si la ganadería es 
profesional o no es profe
sional uno podrá entender 
si va a poder vivir de ella. 
Hay muchísimas ganade
rías que no son profesional, 
que se hace de la forma 
tradicional como se hacía 
hace 50 años, esa ganade
ría probablemente hoy día 
no es rentable para nada.

La ganadería rentable es la 
que viene uno y se dedica 
100% a eso, por más que 
muchas veces tenga el ca
pital desde inicio, porque 
no todos tienen de entra
da cuando va a iniciar el 
soporte económico. O sea, 
que únicamente el que va 
a iniciarse con la ganadería 
tiene que abocarse 100%, 
no como un hobby o algo, 
un pasatiempo.
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¿Es caro o simplemente 
no vemos su valor?

ANA 
GARAY
GERENTE DE 

MARKETING DE 5DÍAS

«
"Normalmente 
no evaluamos 
los precios de 

forma objetiva, 
lo hacemos 

emocional, que 
trae al escenario 

nuestras 
expectativas 

y experiencias 
acerca del 

producto y/o 
servicio".

H
ace unos días, en mi oficina 
implementaron un cambio que 
generó bastante debate: el es
tacionamiento del edificio 
empezó a cobrarse. Lo curioso no fue la 

decisión en sí, sino la reacción de la mayoría 
de los trabajadores de la torre.

Muchos comenzaron a quejarse de que el 
precio era "caro". Sin embargo, algo me lla
mó la atención: estacionamientos cercanos 
a la oficina cobran prácticamente lo mismo 
o incluso más, pero nadie los cuestiona con 
la misma intensidad.

Esto me hizo reflexionar: ¿por qué algo 
que antes era gratuito, pero que sigue 
ofreciendo la misma comodidad, aho
ra parece costoso? La respuesta está en la 
manera en cómo la percibimos, un princi
pio fundamental del marketing: el precio 
rara vez es el problema real; el proble
ma es la percepción del valor.

¿Por qué un mismo precio podemos 
percibirlo como caro o barato?
Normalmente no evaluamos los precios de 
forma objetiva, lo hacemos emocional, que 
trae al escenario nuestras expectativas y ex
periencias acerca del producto y/o servicio.

La mayoría de las decisiones de compra 
son emocionales y están influenciadas 
por múltiples factores. Pongamos algunos 
ejemplos:

Un iPhone de más de $1.000 dólares se 
vende con éxito cada año, mientras que 
otras marcas más luchan por justificar su 
precio con descuentos. Apple no solo vende 
un teléfono, vende diseño, estatus y exclu
sividad.

Un café en Starbucks puede costar el doble 
que en una cafetería común, pero nadie 
se queja. La experiencia, la marca y la 
personalización juegan una clave fun
damental en la percepción del valor.

En el caso del estacionamiento, el pre
cio no es alto en comparación con otras 
opciones cercanas. Lo que cambió fue 
nuestra referencia con la situación ante
rior, antes era gratis y ahora nos enfren
tamos a un costo que antes no existía.

¿Qué pasaría si el edificio hubiera co
brado el estacionamiento desde el día 1? 
Probablemente las reacciones no serían 
las mismas. Es el cambio en la percep
ción lo que termina generando la resis
tencia.

Desde el marketing lo que trabajamos 
constantemente en construir el valor de 
nuestras marcas para nuestros clientes, 
y que de esta manera el precio percibido 
quede en un segundo plano.

En la teoría tenemos varias estrategias 
que nos pueden ayudar a aumentar el 
valor percibido, sin embargo me parece 
las siguientes las más oportunas cuando 
de precios hablamos:

Diferenciación y posicionamiento 
de marca
Las marcas exitosas construyen un posi
cionamiento fuerte que las hace únicas 
en la mente del consumidor. ¿Cómo po
demos aplicarlo?

Resalta lo que hace único a tu producto 
(calidad, diseño, innovación).

Crea un mensaje claro y repetitivo sobre tu 
propuesta de valor.

Usar storytelling para conectar emocional
mente con tu audiencia.

Estrategia de precios
El precio no solo es un número, sino una 
herramienta psicológica para influir 
en la percepción del valor. ¿Cuáles son los 
ejemplos más frecuentes que vemos?

Mostrar una opción más cara primero para 
que luego el siguiente precio parezca más 
razonable (ejemplo: Amazon al mostrar un 
precio "tachado" con un descuento).

Los precios en terminación .99 parecen 
más accesibles (ejemplo: $19.99 en lugar de 
$20).

Ofrecer una opción "básica" junto con una 
"premium" hace que la premium parezca 
más valiosa.

Más allá del precio, 
el valor percibido
El estacionamiento del edificio no se volvió 
caro de un día para otro. Lo que cambió fue 
la percepción del valor. Cuando algo tiene 
un precio, automáticamente nos detene
mos a cuestionarlo, aunque el costo esté 
justificado. Por eso decimos que el precio 
es solo un número; lo que realmente im
porta es lo que representa para el cliente.

Esto es algo que no solo aplica al estacio
namiento, sino a cualquier negocio. Como 
consumidores, la próxima vez que pense
mos que algo es "caro", tal vez deberíamos 
preguntarnos: ¿realmente lo es. o sim
plemente no estamos viendo su valor?



INNOVACIÓN
No solo fortalecerá el sistema de trazabilidad, también incrementará la transparencia

Iniciaron las charlas a ganaderos para la 
implementación del SIAP en Paraguay
prensa@5dias.com.py

E
l Sistema de Iden
tificación Animal 
del Paraguay 
(SIAP) ya en fun
cionamiento, genera gran 

expectativa entre los pro
ductores pecuarios por su 
rol en la modernización de 
la ganadería nacional. En 
una charla, organizada por 
la Brangus Paraguay, se 
subrayó el impacto positivo 
en el futuro del sector.

La implementación del 
SIAP comenzó el 1 de fe
brero y se extenderá hasta 
el 30 de junio de 2025 para 
los terneros y terneras Ca
rimbo 5. La identificación 
de los animales se llevará 
a cabo mediante el uso de 
dos tipos de dispositivos: 
el primero es el tipo botón, 
que incluirá un microchip 
con un código único e irre
petible para cada animal y 
deberá colocarse en la oreja 
izquierda.

El segundo es el tipo cara
vana visual, que mostrará 
el número del animal y 
deberá aplicarse en la ore
ja derecha, explicó el Dr. 
Víctor Maldonado, director 
general de Sanidad Ani
mal del Servicio Nacional 
de Calidad y Salud Animal 
(Senacsa), durante la charla 
informativa "Sistema de 
Identificación Animal del 
Paraguay", organizada por 
la Brangus Paraguay, este 
lunes 10 de febrero.

MAYOR
TRANSPARENCIA
La actividad convocó a un 
número importante de pro
ductores, quienes se mos
traron altamente motiva
dos por la implementación 
de la nueva herramienta de 
trazabilidad. Desde Bran
gus Paraguay, resaltan la 
valiosa contribución que 
esta tecnología aportará a 
la ganadería nacional.

La actividad convocó a un número importante de productores, quienes se mostraron altamente motivados por el nuevo sistema.

No solo fortalecerá el sis
tema de trazabilidad, sino 
que también incrementará 
la transparencia, lo que re
percutirá positivamente en 
aspectos como la sanidad 
animal, la inocuidad ali
mentaria y la sostenibilidad 
de la industria ganadera.

"Nos llena de orgullo como 
paraguayos ser los segun
dos en Sudamérica en 
incorporar este sistema", 

expresó José Chagra, pre
sidente de Brangus Para
guay.

MISMO SISTEMA
En cuanto a los animales 
registrados y controlados, 
Manuel Rodríguez Ferrer, 
presidente de la Organi
zación Rural de Zonas 
Agrarias del Paraguay (OR- 
ZARP), explicó que se man
tendrá el mismo sistema 
de identificación utilizado 

hasta la fecha. "El Registro 
Particular (RP) marcado a 
fuego y con tinta indeleble 
en la oreja izquierda", aña
dió.

Como parte de los cam
bios, se incorporará el bo
tón electrónico de identi
ficación animal en la oreja 
izquierda de los animales. 
Sin embargo, aclaró que el 
uso de la caravana, común
mente colocada en la oreja 

derecha, no será obligato
rio para los productores.

NUEVAS
OPORTUNIDADES
Con la identificación ani
mal, el país comienza una 
nueva etapa en su sector 
ganadero, abriendo opor
tunidades para el país. Se 
espera que la trazabilidad 
individual mejore la cali
dad de la producción y abra 
mercados internacionales 

con altos estándares en 
seguridad alimentaria y sa
nidad animal, destacó el Dr. 
José Carlos Martin Camper- 
chioli, titular de Senacsa.

Es importante señalar que 
la Fundación de Servicios 
de Salud Animal (FUNDAS- 
SA) es la responsable de la 
ejecución operativa de la 
implementación del SIAP, 
en virtud del convenio es
tablecido con el Senacsa.
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